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BERNARDI. ~ Al Ministro dei trasporti. ~ Premesso:

che dal 1985 non vengono rilasciate autorizzazioni al trasporto di
merci per conto di terzi per veicoli di portata superiore a 7.000
chilogrammi e di peso complessivo superiore ad Il.000 chilogrammi,
nel presupposto, fondato su dati del tutto ipotetici, che si fosse in
presenza di un eccesso di offerta di trasporto del 30 per cento;

che in questi anni non si è registrata una sensibile diminuzione
della capacità complessiva di trasporto, ma esclusivamente il prolife~
rare di un mercato nero delle autorizzazioni a prezzi sempre crescenti;

che con decreto ministeriale 12 gennaio 1991 è stato disposto un
«monito raggio» delle esigenze di nuove autorizzazioni per le imprese
operanti sul mercato già da cinque anni;

che l'ipotetica eccedenza di offerta indicata nel 1985 dovrebbe
essere stata ormai riassorbita dal costante incremento del prodotto
interno lordo, la cui interrelazione con le necessità di trasporto è
stimata nel rapporto 1 : 1,5 dalla segreteria tecnica del Piano generale
dei trasporti;

che tale blocco autorizzativo in presenza di una normativa
comunitaria che consente il cabotaggio di vettori stranieri in Italia ed il
noleggio di veicoli all'estero, il tutto finalizzato ad una progressiva
liberalizzazione del mercato, si risolve in una autolimitazione per le
sole imprese italiane di trasporto e costruzione veicoli;

che i risultati del «monitoraggio», comunicati all'osservatorio per
il mercato dell'autotrasporto nella seduta del 5 aprile 1991, sembrano
perfettamente in linea con le suesposte considerazioni, atteso che
hanno presentato domanda 20.805 imprese tendenti ad ottenere 42.643
autorizzazioni senza vincoli e limiti, 2.919 autorizzazioni per l'effettua~
zione di trasporti combinati e 1.617 per la compattazione ed il trasporto
di rifiuti solidi urbani;

che con il decreto ministeriale 24 aprile 1991 è stata disposta
l'ennesima proroga del blocco nel rilascio delle autorizzazioni di cui
trattasi, senza alcun riferimento ai risultati del suddetto «monitorag~
gio», motivandola esclusivamente con l'opportunità di attendere una
non meglio specificata ristrutturazione del mercato dell'autotrasporto
merci,

si chiede di conoscere:
se, in attesa di soddisfare del tutto le necessità emerse dal

«monito raggio», il Ministro dei trasporti non ritenga di dover intanto
procedere d'urgenza al rilascio delle autorizzazioni per trasporti com~
binati e per trasporti di rifiuti solidi urpani, oltre che alla conversione
d'ufficio delle cosiddette «autorizzazioni speciali» in autorizzazioni
senza vincoli e limiti;

se non ritenga di dovere sospendere la norma di cui alla lettera C
dell'articolo 9 del decreto ministeriale 4 luglio 1985, n. 1913, con il
quale è stata consentita la facoltà di rinuncia a singole autorizzazioni, e
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ciò al fine di porre termine al mercato nero dei titoli autorizzativi che,
fra l'altro, dà luogo ad ingenti evasioni di carattere fiscale.

(4~06405)
(23 maggio 1991)

RISPOSTA. ~ Le finalità del decreto del «monitoraggio» erano quelle

di accertare la reale consistenza delle richieste, nonchè la eventuale
capacità di trasporto ancora da assorbire dalle imprese strutturate.

Particolare attenzione è stata rivolta ai settori dei trasporti combi~
nati, speciali, tossici e nocivi, poichè in questi maggiormente si avverte
la necessità di poter disporre di un quadro preciso delle esigenze delle
imprese.

I risultati «immediati» citati nell'interrogazione devono conside~
rarsi di massima, in quanto, ad una prima analisi, non si è potuto
accertare la effettiva titolarità dei requisiti richiesti dal decreto in
questione da parte di tutti coloro che hanno inoltrato istanza.

I dati aggregati di cui sopra sono stati comunque tempestivamente
comunicati alle categorie interessate nella riunione dell' «osservatorio».

La totalità degli atti pervenuti è stata inoltre trasmessa al centro
,elaborazione dati della Direzione generale della motorizzazione civile e
dei trasporti in concessione, al fine di poter procedere ad una detta~
gliata analisi delle domande, onde meglio approfondire gli aspetti
formali e sostanziali delle richieste dell'utenza nonchè per poter di~
sporre di un insieme di dati disaggregati, i quali meglio si prestano allo
studio ed alle valutazioni ponderate.

Lo studio dei dati elaborati dal centro elaborazione dati sarà
portato all'attenzione dell' «osservatorio», il quale dovrà esprimere
motivato parere in merito, sulla cui base si potranno adottare oppor~
tune decisioni per poter risolvere globalmente le difficili problematiche
del settore in questione.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)

BERTOLDI. ~ Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Ministro

senza portafoglio per le riforme istituzionali e gli affari regionali e al
Ministro dell'interno. ~ Premesso:

che in occasione del tredicesimo censimento generale della
popolazione è previsto che ogni cittadino residente nella provincia di
Bolzano renda una dichiarazione di appartenenza ad uno dei tre gruppi
linguistici, italiano, tedesco o ladino, questo con riferimento all'articolo
89, comma 3, dello statuto di autonomia speciale della provincia di
Bolzano;

che il decreto legislativo 10 agosto 1991, n. 253, recante «Norme
per la determinazione della consistenza dei tre gruppi linguistici della
provincia di Bolzano a norma dell'articolo 89, terzo comma, del testo
unico delle leggi costituzionali concernenti lo statuto speciale per il
Trentino~Alto Adige, approvato con decreto del Presidente della Repub~
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blica 31 agosto 1972, n. 670» prevede ora che ogni cittadino di età
superiore a quattordici anni è tenuto a rendere una dichiarazione
individuale di appartenenza ad uno dei tre gruppi linguistici, ma coloro
che non ritengono di appartenervi possono dichiarare di essere «altro»
e di aggregarsi ad uno di questi, ai soli fini dell'esercizio dei propri
interessi legittimi e della determinazione della consistenza dei gruppi
stessi;

che viene corretta in tale modo la potenziale discriminazione nei
confronti dei cittadini che non appartengono o ritengono di non poter
appartenere ad un singolo gruppo linguistico introducendo la possibi~
lità di dichiararsi «altro»,

l'interrogante chiede di sapere:
se agli effetti statistici generali la consistenza dei cittadini che si

dichiareranno «altro» diverrà un dato evidente;
se non si ritenga che agli effetti di avere una vera e rispondente

fotografia della situazione etnico~linguistica della provincia di Bolzano
tale dato statistico non debba essere utilmente esplicito.

(4~07053)
(17 ottobre 1991)

RISPOSTA. ~ Si risponde per delega del Presidente del Consiglio dei
ministri all'interrogazione in oggetto sulla utilizzazione dei dati relativi
alla consistenza proporzionale dei gruppi linguistici in provincia di
Bolzano accertata in occasione del censimento generale della popola~
zione 1991.

Come è noto il decreto legislativo 10 agosto 1991, n. 253, concer~
nente norme per la determinazione della consistenza dei tre gruppi
linguistici (italiano, tedesco, ladino) della provincia di Bolzano a"norma
dell'articolo 89, comma 3, del decreto del Presidente della Repubblica
31 settembre 1972, n. 670 (riserva dei posti in ruolo del personale civile
delle amministrazioni statali aventi uffici nella provincia in rapporto
alla consistenza dei tre gruppi linguistici), prevede che, in alternativa
alla dichiarazione di appartenenza, i cittadini che non si riconoscono
nei tre gruppi linguistici possano dichiarare di aggregarsi ad uno di essi,
al fine di evitare di perdere le opportunità indicate dall'articolo 89
stesso.

Le dichiarazioni di appartenenza o di aggregazione infatti, ai sensi
dell'articolo 89 dello statuto speciale del Trentino~A1to Adige, non
possono essere utilizzate che per gli scopi previsti dalla legge.

L'lstat pertanto utilizzerà le dichiarazioni rese in forma anonima ai
fini della elaborazione dei dati relativi alla consistenza proporzionale
dei tre gruppi linguistici nella provincia di Bolzano. Fermo restando
l'obbligo di pubblicare sulla Gazzetta Ufficiale la consistenza stessa,
l'lstat dovrà elaborare ulteriori informazioni sulla proporzione tra i
gruppi linguistici nella provincia di Bolzano utili statisticamente nel
rispetto dei limiti posti dalla legge, poichè ogni diverso ed ulteriore uso
delle dichiarazioni di appartenenza o di aggregazione risulterebbe
illegittimo.

Si precisa infine che un'ulteriore esplicitazione dei dati relativi alla
effettiva appartenenza linguistica dei cittadini che hanno optato per la
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dichiarazione di aggregazione non sarebbe per altro verso possibile,
posto che tali soggetti non sono tenuti a specificare, oltre l'aggrega~
zione, di quale natura sia la loro diversità linguistica rispetto ai tre
gruppi considerati nello statuto.

Il Ministro senza portafoglio
per le riforme istituzionali e gli affari regionali

MARTINAZZOLI

(21 dicembre 1991)

CARDINALE, SENESI, PETRARA, LOPS. ~ Al Ministro dei trasporti.
~ Per sapere fino a quando si pensi di mantenere in vigore, da parte
delle Ferrovie dello Stato, la tariffa speciale n. 105 applicata ai veicoli
non accompagnati, in base alla quale il costo di spedizione di una FIAT
500 da Bari a Milano risulta essere di lire 1.021.265 più IVA 9 per cento
più spese di fissaggio dell'auto in carro, in pratica il corrispettivo del
noleggio di un intero carro ferroviario, su cui però si possono caricare
anche altre masserizie.

(4~06831 )
(10 agosto 1991)

RISPOSTA.'~ L'ente Ferrovie dello Stato riferisce che il trasporto
ferroviario di autovetture è ammesso soltanto come spedizione a carro,
alla quale si applica la tariffa speciale n. 105 ~ serie A nel caso in cui i
singoli autoveicoli siano caricati su carri ad un piano.

Tale tariffa prevede un peso minimo tassabile di tonnellate 10, in
quanto, con la sua istituzione, le Ferrovie dello Stato hanno inteso
predisporre uno strumento tariffario il più possibile corrispondente alle
esigenze di trasporto delle case di produzione di auto e di altri operatori
interessati al trasporto di massa di autoveicoli, i quali sono in grado di
caricare su di uno stesso carro un certo numero di autovetture,
ripartendo tra di esse il prezzo di trasporto.

La stessa cosa non è possibile per il cliente che dispone di una sola
auto da spedire.

D'altra parte, anche in considerazione dell'articolo 8 della legge 17
maggio 1985, n. 210, istitutiva dell'ente Ferrovie dello Stato, che
espressamente fa riferimento ad una normale efficienza economico~
finanziaria dell'impresa ferroviaria, l'ente non ritiene possibile l'effet~
tuazione di trasporti non remunerativi dei costi.

L'ente, comunque, fa presente che, sulla relazione Bari~Milano, le
Ferrovie hanno effettuato nel periodo estivo (dal 23 giugno allo
settembre) il servizio di trasporto a bagaglio di auto al seguito del
viaggiatore, servendosi del quale un eventuale cliente avrebbe potuto
trasportare una FIAT 500 con il pagamento di sole lire 169.400 (IVA
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inclusa), più il prezzo di un biglietto di viaggio di prima o seconda
classe secondo le tariffe in atto.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)

DUJANY. ~ Al Ministro dei trasporti. ~ Per conoscere:

se abbia avuto modo di analizzare il progressivo appesantimento
dei motivi di illegittimità posti a fondamento dei sempre più numerosi
ricorsi contro i provvedimenti dell'amministrazione in materia di
concessioni di autolinee di competenza statale, nonchè il preoccupante
crescere delle decisioni giurisdizionali sfavorevoli;

se non ritenga di accertare, nell' esercizio dei propri autonomi
poteri di responsabilità politica, le ragioni delle critiche generalizzate
che si colgono all'interno della categoria dei concessionari di autolinee
nei confronti dell'operato dei competenti uffici ministeriali, troppo
spesso accusati di sconfinamento arbitrario dai limiti dei poteri ammi~
nistrativi di spettanza;

se, di fronte alle perplessità e alla sicura perdita di credibilità
dell'amministrazione, non intenda esercitare il proprio insindacabile
potere di avocazione, attivando un più rigoroso e circostanziato con~
trollo, almeno sui principali provvedimenti concernenti il rilascio di
nuove concessioni di esercizio o di modifiche nella titolarità di conces~
sioni in atto.

(4~0687 6)
(20 settembre 1991)

RISPOSTA. ~ In relazione ai modi di esercizio, da parte dell'ammini~
strazio ne dei trasporti, della potestà concessoria inerente al rilascio di
autolinee di competenza statale, si quantificano le risultanze oggettive
dell'attività posta in essere a far data dal 1988 dalla divisione compe~
tente.

Su 892 complessive domande di nuova istituzione o di modifiche di
autolinee di gran turismo, ordinarie od internazionali, già esistenti, 231
sono state favorevolmente accolte con la conseguente proposizione di
93 ricorsi (giurisdizionali e gerarchici) di cui 77 avverso i provvedi~
menti positivi e 16 avverso quelli negativi.

Tutte le istanze incidentali di sospensione annesse ai suindicati
ricorsi sono state respinte e, per quanto riguarda il merito, solo una è
stata sino ad oggi la decisione sfavorevole per l'amministrazione.

Per quanto concerne, poi, la discrezionalità attribuita all'ammini~
strazione nello specifico settore e denunziata quale «sconfinamento
arbitrario dai limiti dei poteri amministrativi di spettanza», non appare
tale nei fatti, proprio considerando l'esito sopra riferito del contenzioso
del settore stesso, che fa apparire, invece, i provvedimenti amministra~
tivi adottati in linea con i poteri che la legge 28 settembre 1939,
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n. 1822, e successive modificazioni ed integrazioni, attribuisce all'am~
ministrazione stessa.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)

FIOCCHI. ~ Ai Ministri dei trasporti e dei lavori pubblici. ~ Premesso
che da anni si sollecitano da ogni parte interventi di potenziamento e di
miglioria della Milano~Sondrio~Tirano, asse portante di collegamento
per uomini e merci (undicimila persone al giorno e diecimila tonnel~
late di merci), si chiede al Ministro dei trasporti di sapere se non
intenda intervenire per riportare alla luce il nodo del raddoppio del
tratto Calolziocorte~Carnate, finito nel dimenticatoio.

Il rallentamento in quella strozzatura provoca ritardi intollerabili,
rischiando di disincentivare l'utilizzo del trasporto su ferro e intasando
ulteriormente il già insopportabile traffico della strada statale n. 36.

Si chiede di conoscere modalità, tempi e procedure di intervento,
considerando anche i recenti provvedimenti concernenti la promo~
zione di Lecco a provincia, che rischierebbe, con infrastrutture insuffi~
cienti e precarie, di restare una istituzione dequalificata.

(4~06669)
(lO luglio 1991)

RISPOSTA. ~ L'ente Ferrovie dello 'Stato fa sapere che in merito ai

richiesti interventi di miglioramento sulla linea Milano~Sondrio~Tirano,
nell'ambito del piano di ristrutturazione per il risanamento e lo svi~
luppo dell'ente Ferrovie dello Stato, il contratto di programma tra il
Ministero dei trasporti e l'ente Ferrovie dello Stato, per il triennio
1990~1992, finanzia i sotto indicati interventi che consentiranno miglio~
ramenti nel trasporto ed economie di esercizio:

estensione del sistema di controllo del traffico centralizzato da
Sondrio a Lecco;

raddoppio del binario da Airuno a Calolziocorte nonchè sistema~
zione secondo il Piano regolatore ed apparato centrale elettrico itine~
rari di Calolziocorte.

L'ente fa presente che, per quanto riguarda il raddoppio del tratto
di linea Airuno~Carnate, non previsto nel contratto di programma, è
stata già eseguita la relativa progettazione.

In tale ottica l'ente Ferrovie dello Stato sta provvedendo alla
realizzazione del nuovo scalo merci di Lecco Maggianico, i cui lavori si
prevede che saranno ultimati entro il 1992.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)
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FIOCCHI. ~ Al Ministro dei trasporti. ~ Premesso:
che il servizio ferroviario ed in particolare i treni intercity che

dovrebbero costituire un elemento di novità e di modernizzazione
operano in condizioni di grave inefficienza;

che non c'è la dovuta considerazione per le esigenze degli utenti
che spesso sono tenuti all'oscuro di ritardi e delle cause dei medesimi;

che l'impianto di aria condizionata dei treni intercity viene
attivato solo alla partenza dei convogli producendo i suoi effetti dopo
un'ora e quindi con i comprensibili disagi per i yiaggiatori;

che in particolare è stato eclatante il caso del treno intercity 55
Zurigo~Roma del 17 luglio 1991 che nella tratta Bologna-Roma ha
accumulato un ritardo di 100 minuti senza che fosse data nessuna
informazione ai viaggiatori sulle motivazioni e senza che gli stessi
fossero informati che, per effetto di tale ritardo, il biglietto era parzial~
mente rimborsabile,

l'interrogante chiede di sapere come si siano potuti verificare
questi episodi gravi di inefficienza e di scarsa considerazione per i
diritti dei cittadini utenti e come si intenda operare per portare il
servizio ferroviario, ed in particolare i servizi più moderni quali i treni
intercity, a livelli degni di un paese civile ed avanzato quale è il nostro.

(4~06752)
(24 luglio 1991)

RISPOSTA. ~ L'ente Ferrovie dello Stato fa conoscere che la qualità

dei servizi costituisce l'obiettivo cui l'ente stesso finalizza ogni attività,
in quanto ritiene che sia questo l'aspetto, inteso come regolarità,
affidabilità e comfort delle prestazioni offerte, che determina la scelta
da parte della clientela di utilizzare o continuare ad utilizzare i propri
servizi.

Non di meno l'impegno dell'ente è volto allo sviluppo di una
«cultura» dell'informazione alla clientela, specie nei confronti del
personale a contatto col pubblico.

Viene fatto rilevare in particolare che è posto in essere ogni
intervento affinchè sia fornita una corretta informazione alla clientela
in viaggio nel caso di PJesenza di anormalità alla circolazione.

Tuttavia si tratta di una attività critica in termini organizzativi che
nei singoli casi specifici ~ come evidenziato dall'onorevole interrogante
~ può essere vanificata, dipendendo da fattori quali:

esistenza e funzionamento di attrezzature tecnologiche;
formazione e flusso dell'informazione;
comunicazione ai viaggiatori da parte del personale in servizio

sui treni e nelle stazioni.
L'ente fa presente che per quanto concerne il contenuto dell'infor~

mazione, sui treni eurocity ed intercity, nel caso di ritardo superiore ai
29 minuti, è previsto che la clientela debba essere anche informata
della possibilità di ottenere un «bonus risarcitorio», pari al supple~
mento pagato, da utilizzare per l'acquisto di altro recapito di viaggio.

Per quanto riguarda comunque il caso riferito dall'onorevole
interrogante, l'ente Ferrovie dello Stato fa sapere che il treno eurocity
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«Raffaello» Zurich~Roma, il giorno 171uglio 1991 è giunto a Roma con
95 minuti di ritardo dovuto:

guasto di uno scambio (deviato io n. 3) nell'impianto di Farneta
Sud, tratto Firenze~Chiusi, della linea direttissima;

inoltro da arte a Roma sulla linea lenta poichè il corrispondente
tratto della direttissima è rimasto interrotto dalle 16,20 alle 19,40 per
un incendio della scarpata tra Settebagni e Capena, con contempora~
neo guasto agli apparati di sicurezza e per la presenza di animali vaganti
sulla sede ferroviaria.

Viene fatto rilevare, infine, che per i treni con carrozze climatizzate
è previsto un periodo minimo di 60 minuti di preclimatizzazione prima
della partenza.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)

FIOCCHI. ~ Al Ministro dei trasporti. ~ Rilevato che il treno 10836
della linea ferroviaria Milano~Lecco~Colico è stato soppresso nel mag-
gio dello scorso anno nella tratta Lecco-Colico (la partenza da Lecco
avveniva alle ore 23.24);

constatato che ciò comporta gravi disagi per moltissimi pendo~
lari ed in particolare per gli studenti lavoratori che frequentano i corsi
serali a Lecco, impossibilitati a rientrare alle loro abitazioni al termine
delle lezioni non essendo ci mezzi di trasporto alternativi,

l'interrogante chiede di conoscere quali provvedimenti si intenda
adottare per risolvere una questione già sollevata in più sedi dagli stessi
pendolari e che finora non ha trovato nè ascolto nè risposta da parte
degli organismi preposti.

(4~06944)
(10 ottobre 1991)

RISPOSTA. ~ L'ente Ferrovie dello Stato rappresenta che gli orari in
vigore sulla linea Tirano-Lecco-Milano sono stati definiti da un gruppo
di lavoro, a seguito di numerose riunioni con i rappresentanti degli enti
locali e del comprensorio lecchese. '

L'analisi degli orari e delle frequentazioni ha permesso di aumen~
tare l'offerta complessiva sulle linee ed ha evidenziato l'opportunità di
adottare provvedimenti come quello riguardante il treno 10836 per
conseguire economie di personale da utilizzare per servizi di maggiore
utilità per la clientela.

Al riguardo riferisce l'ente che dalle periodiche verifiche sull'utiliz-
zazione dei servizi ferroviari è emerso che la frequentazione di tale
treno risultava assai scarsa.

Inoltre la limitazione a Lecco del suddetto treno ha permesso
l'anticipazione di oltre un'ora della chiusura all'esercizio della linea,
che è servita da 8 impianti e un posto di guardia.
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In considerazione di quanto esposto, l'ente ha pertanto fatto
presente di non ritenere opportuno, sotto il profilo economico, mante~
nere in esercizio un servizio scarsamente utilizzato.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)

MONTINARO, IANNONE, IMPOSIMATO, LAMA, LOPS, MACA~
LUSO, PELLEGRINO, PETRARA, TEDESCO TATÒ. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri e ai Ministri di grazia e giustizia e dell'interno. ~

Premesso:
che una precedente interrogazione parlamentare degli scriventi

su argomento simile, la 4-04579 del 14 marzo 1990, non ha ancora
avuto risposta;

che in essa si invitava ad indagare su ogni possibile o ipotizzabile
rapporto tra ambienti politici, settori economici e ambienti malavitosi;

che nella campagna elettorale per le elezioni amministrative del
1990 si è visto operare gruppi economici, che hanno enormi interessi
nella città di Foggia e nella provincia, in maniera trasversale ai partiti,
finanziando cospicuamente una competizione elettorale vertiginosa~
mente dispendiosa;

constatato:
che non sarebbe stato difficile individuare chi fossero «i munifici

mecenatÌ» che foraggiavano uomini politici situati in gruppi e partiti
diversi;

che tuttora a Foggia il Piano regolatore generale è di fatto
bloccato in una perenne situazione di partenza (il professor Benevolo
da poco è subentrato nell'incarico all'ingegner Rebecchini, primo
estensore (leI Piano regolatore generale, dimessosi per gravi contrasti
con la giunta municipale sulla realizzazione, in «167», di insediamenti
abitativi che oggettivamente pongono seri problemi per la quantità e la
ubicazione dei suoli interessati);

che la delibera del consiglio comunale n. 108 del 1983 ha
prodotto tanti disastri urbanistici ed enormi profitti, permettendo
cospicue variazioni di volumetrie nel centro abitato;

che si è avuto un drammatico crescendo di ferimenti ed uccisioni
(anche quella di un imprenditore) e che, inoltre, si sono registrate
dichiarazioni alla stampa e denun~e da parte di alcuni magistrati:

il dottor D'Amelio (sostituto procuratore presso la procura di
Foggia) con una lettera al procuratore capo e con dichiarazioni a «Il
Mattino» e a «Il Mondo» stigmatizzava }'inerzia dei capi dei vari uffici
giudiziari che non avrebbero realizzato un'efficace opera di contrasto
nei confronti della criminalità organizzata, soprattutto nel momento in
cui essa si apprestava al salto di qualità, intrecciandosi con gruppi di
potere economico in lotta tra loro;

il dottor Sepe (pretore di Roma, già membro del Consiglio
superiore della magistratura) nel convegno del «Centro dauno di studi
giuridici» dello dicembre 1990 sottolineava l'oggettivo mancato appro-
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fondimento, nello svolgimento di attività processuali, della conoscenza
dei rapporti fra criminalità organizzata camorristica ed ambienti im~
prenditoriali della provincia di Foggia;

il dottor Cea e il dottor Gentile (sostituti procuratori alla
pretura di Foggia) denunciano, ai quotidiani locali, pesanti illegalità nei
settori urbanistici, con particolare riguardo ai pubblici amministratori,
ed incomprensibili omissioni da parte della magistratura;

constatato infine che il signor Casillo, vice presidente dell' Asso~
ciazione industriali di Capitanata, ha reagito, in una conferenza~stampa
dell'Associazione stessa, alle dure accuse che si sono avute nel conve~
gno denunciando a sua volta l'esistenza di comitati di affari, fortemente
protetti, che condizionerebbero la pubblica amministrazione circa
l'approvazione del nuovo Piano regolatore generale,

gli interroganti chiedono di sapere:
se il Ministro di grazia e giustizia sia a conoscenza dei problemi

relativi a parte della magistratura di Foggia e quali iniziative intenda
prendere;

se i fatti contestati ai giudici siano stati oggetto di indagini da
parte degli organi competenti;

se reputi opportuno un nuovo intervento della Commissione
antimafia e, comunque, se il Ministro dell'interno non reputi necessario
un intervento dell' Alto Commissario per l'antimafia prefetto Sica a
Foggia;

se vi siano elementi in possesso del Governo per presupporre un
intreccio tra interessi dei potentati economici, di esponenti politici e di
alcuni magistrati nel settore urbanistico e, infine, quali, se esistono,
collusioni con la grande criminalità di frange del mondo economico.

(4~05823)
(22 gennaio 1991)

RISPOSTA.~ Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio
dei ministri, anche per conto del Ministro dell'interno.

Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comunica quanto
segue, anche in base agli elementi di conoscenza forniti dal Ministro
dell'interno.

In ordine alla prima delle proposizioni espresse dagli onorevoli
interroganti relativamente all'asserito finanziamento della competi~
zione elettorale amministrativa ad opera di gruppi economici aventi
interessi nella città di Foggia, non vi sono acquisizioni sul punto, atteso
che, secondo quanto comunicato dal prefetto di Foggia con nota del 4
aprile 1991, gli organi di polizia non hanno raccolto al riguardo nè
prove nè indizi concreti, laddove la locale procura della Repubblica
presso il tribunale non ha in corso accertamenti conseguenti, nè è in
grado di esprimere determinazioni in considerazione della genericità
della denuncia.

Quanto al piano regolatore della città di Foggia, già nel 1983 la
summenzionata procura ebbe a promuovere un'accurata indagine (pro~
cedimento n. 1145/C~82 RG PM) definita con requisitoria di impromo-
vibilità dell'azione penale del pubblico ministero e conforme decreto
del giudice istruttore del 9 gennaio 1984; nel 1990, in seguito a un
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esposto dello stesso interrogante senatore Montinaro, fu avviata una
nuova e accurata indagine (n. 678/1990 NR ignoti), nel corso della
quale furono esaminati tutti gli amministratori ed i parlamentari che
comunque si erano occupati del problema, i tecnici incaricati della
elaborazione del piano regolatore, i rappresentanti degli ordini profes~
sionali interessati, quelli delle organizzazioni imprenditoriali e, da
ultimo, lo stesso esponente senatore Montinaro ed il signor Pasquale
Casillo in relazione alle sue dichiarazioni del 23 e 24 dicembre 1990.
Tale indagine preliminare è tuttora pendente per cui non è consentita
alcuna informazione circa le risultanze acquisite.

Per ciò che concerne il dedotto drammatico crescendo di ferimenti
ed uccisioni, la procura della Repubblica presso il tribunale di Foggia
ha accertato che vicende di tal natura si sono verificate nel contesto di
operazioni estorsive. Tra le più gravi, al riguardo, risultano:

quella relativa al grave ferimento dell'imprenditore edile ingegner
Eliseo Zanasi del 29 aprile 1988, e di cui al procedimento penale
n. 999~A/1988 RG PM, definito con rinvio a giudizio dei pregiudicati
Nicola Limosani, Angelo Gallucci e Roberto Sinesi e con condanna
degli stessi a pene rilevanti con sentenza della corte di assise di Foggia
del 6 giugno 1990;

quella relativa alla tentata estorsione in danno dell'imprenditore
edile Salvatore Spezzati ed al grave ferimento dello stesso del 10 aprile
1989 di cui al procedimento penale n. 357- B/1989 RG PM tuttora
pendente a carico di ignoti;

quella relativa al grave ferimento dell'imprenditore edile Pasquale
Ciuffreda del61uglio 1989 e di cui al procedimento penale n. 901-A/89
RE PM istruito con rito formale e definito con ordinanza del giudice
istruttore del 5 maggio 1990 di rinvio a giudizio dei pregiudicati
Teodorico Casorio e Luciano D'Atri ed attualmente pendente avanti alla
locale corte d'assise;

quella relativa all'omicidio dell'imprenditore edile Nicola Ciuffreda
del 14 settembre 1990 e di cui alla indagine preliminare n. 250~L/1990
RE NR definita con richiesta di archiviazione del 5 marzo 1991 per
essere rimasti ignoti gli autori del fatto: nel corso della inchiesta si
accertava che tale Angelo Gallucci, già condannato per l'estorsione ed
il tentato omicidio nei confronti dell'imprenditore Zanasi, aveva tentato
analoga operazione estorsiva in danno dello stesso Ciuffreda, per cui il
Gallucci veniva fermato e quindi condannato, con il rito abbreviato,
alla pena di anni 4 di reclusione dal giudice per le indagini preliminari
presso il tribunale.

È opportuno aggiungere che in occasione di tale ultimo delitto
qualche fonte giornalistica ed un comunicato degli organi rappresenta-
tivi del locale Partito comunista italiano denunciarono la possibilità che
tali gravissimi eventi fossero espressione di collusioni di taluni gruppi
imprenditoriali con organizzazioni criminali e fossero connessi con
operazioni speculative su aree interessate dal n~ovo Piano regolatore
generale in elaborazione. Poichè la procura della Repubblica di Foggia
non disponeva di indagini di polizia giudiziaria che inducessero indizi
di tal natura, si cercò di attingere notizie dall' organo che le aveva
diffuse, ma il segretario provinciale del Partito comunista italiano,
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Pasquale Zicca, esaminato il 26 settembre 1990, non fu in grado di
fornire alcuna utile informazione ed asserì che il citato comunicato
riportava unicamente valutazioni di natura politica.

Circa le dichiarazioni del dottor Rocco Antonio D'Amelio, sostituto
presso la procura della Repubblica di Foggia, le indagini finora com~
piute non hanno evidenziato interconnessioni tra criminalità organiz~
zata e gruppi economici.

In relazione all'intervento del dottor Ennio Sepe, pretore in Roma,
nel corso del convegno tenuto in Foggia il 10 dicembre 1990 dal
«Centro dauno di studi giuridici», la procura della Repubblica presso il
tribunale di Foggia ha comunicato che le affermazioni del predetto
magistrato, relative ai presunti rapporti con organizzazioni camorristi~
che di ambienti imprenditoriali di Foggia ed al mancato approfondi~
mento di tali rapporti da parte dei magistrati che curarono talune
indagini in materia, non consentono pronunciati certi per l'evidente
loro genericità; che se, inoltre, come sembrava dalla natura dei riferi~
menti, l'accusa di connivenze camorristiche era rivolta all'imprenditore
Pasquale Casillo, le approfondite indagini esperite dalla procura della
Repubblica presso il tribunale di Foggia escludevano tale ipotesi.

Quanto alle dichiarazioni alla stampa dei dottori Cea e Gentile,
sostituti procuratori della Repubblica presso la locale pretura circon~
dariale, allo stato non vi sono elementi di conoscenza che permettano
di formulare giudizi o valutazioni in ordine alle dedotte «incomprensi~
bili omissioni» della magistratura locale, noto essendo che ~ come
altresì evidenziato dal Ministro dell'interno in occasione di risposta
scritta a precedente interrogazione richiamata nella presente ~ da parte
delle forze di polizia e della magistratura, sia requirente che giudicante,
è da escludere qualsiasi sottovalutazione del fenomeno criminale a
Foggia.

In ordine alla conferenza stampa del 23 dicembre 1990 tenuta dal
signor Pasquale Casillo si comunica che al riguardo sono state presen~
tate querele contro lo stesso, per il reato di diffamazione a mezzo di
stampa e di emittente televisiva, dal magistrato dottor Ennio Sepe, dal
notaio dottor Leonardo Giuliani, dal dottor Francesco Tamma, indu~
striale, nonchè dal presidente della Unione industriali di Foggia.

Con nota del 24 luglio 1991, n. 6096, il procuratore generale presso
la Corte Suprema di Cassazione ha promosso l'azione disciplinare nei
confronti del dottor Mario Apperti, sostituto procuratore della Repub~
blica presso il tribunale di Foggia, e dei dottori Costanzo Cea e Roberto
Gentile, sostituti procuratori della Repubblica presso la pretura circon~
dariale di Foggia, con riferimento ai contrasti, insorti tra gli stessi in
sedi non proprie, circa le attività giudiziarie svolte relativamente alle
vicende urbanistiche del comune di Foggia.

Sulla questione, con nota del 19 aprile 1991, questo Ministero ha
altresì disposto accertamenti ispettivi, le cui risultanze formeranno
oggetto di ogni possibile approfondita valutazione per eventuali ulte~
riori iniziative di competenza.

Il Ministro di grazia e giustizia
MARTELLI

(20 dicembre 1991)
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POLLICE. ~ Al Presidente del Consiglio dei ministri. ~ Per sapere se
sia a conoscenza di una grave discriminazione cui sono sottoposte
17.000 famiglie di Firenze che continuano a pagare un iniquo balzello
quale è la tassa a favore del Consorzio di bonifica della Piana di Sesto
Fiorentino;

considerato che la giunta regionale della Toscana, nonostante
siano trascorsi tre anni, ha lasciato senza risposta i cittadini rappresen~
tati dal Comitato di Novoli, malgrado le loro petizioni;

verificato che ormai è ritenuta superflua l'esistenza del Consorzio
di bonifica della Piana di Sesto Fiorentino e che anche la Presidenza
della Repubblica è stata interessata dal problema,

l'interrogante chiede di sapere se il Presidente del Consiglio voglia
intervenire attraverso l'azione del Ministero competente' per interrom~
pere questo stato di cose e ridare giustizia ad un gruppo di cittadini ai
quali viene fatto pagare il costo di un ente inutile.

(4~06820)
(311uglio 1991)

SANESI. ~ Ai Ministri senza portafoglio per la funzione pubblica e
per gli affari regionali e i problemi istituzionali. ~ Premessa la petizione
presentata da numerosi cittadini di Novoli, nel comune di Firenze, alla
regione Toscana in materia di tributi al Consorzio di bonifica della
piana di Sesto Fiorentino;.

considerato che con risoluzione dellO maggio 1988 il consiglio
regionale aveva approvato una serie di interventi finalizzati a dare una
risposta ai presentatori della petizione ma che, a tutt'oggi, pare che gli
interventi e le procedure allora individuate siano ancora all' esame della
commissione regionale tecnico~amministrativa,

l'interrogante chiede di sapere quale giudizio si esprima in merito
ad una così evidente disfunzionalità dell'apparato regionale toscano,
disfunzionalità sostanzialmente lesiva del diritto dei cittadini petendi di
avere una risposta adeguata ed in tempi ragionevolmente brevi.

(4~05871)
(6 febbraio 1991)

RISPOSTA. (*) ~ Si risponde per delega del Presidente del Consiglio

dei ministri alle interrogazioni in oggetto indicate. Dalle informazioni
assunte tramite il Commissario del Governo nella regione Toscana si è
appreso che il Consorzio di bonifica della piana di Sesto Fiorentino è
stato costituito ai sensi della legge della regione Toscana 23 dicembre
1977, n. 83, concernente norme in materia di bonifica e di migliora~
mento fondiario tra i proprietari di immobili situati nel comprensorio
soggetto agli obblighi di bonifica e nel territorio gravato dall' onere di
contribuire nella spesa per le opere di competenza regionale, così come
delimitato dal consiglio regionale della Toscana.

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interroga~
zioni sopra riportate.



Senato della Repubblica ~ 5556 ~

26 DICEMBRE 1991 RISPOSTE SCRITTE AD INTERROGAZIONI

X Legislatura

FASCICOLO153

Detto Consorzio ha predisposto il piano di bonifica dell'area del
comprensorio per il nuovo assetto del territorio interessato.

Come è noto la maggior parte delle funzioni amministrative in
materia di bonifica sono state delegate dalla regione Toscana alle
comunità montane per i rispettivi territori ed alle province per i
restanti, ad esclusione di quelle già esercitate dai Consorzi di bonifica ai
sensi delle leggi vigenti.

Per quanto concerne il problema degli organi del Consorzio di
bonifica, retto da tempo da un commissario straordinario, la citata
legge regionale n. 83 del 1977 qualifica i consorzi obbligatori strumenti
di partecipazione degli interessati all'aziòne programmatoria ed ammi~
nistrativa degli enti delegati in materia di bonifica, prevedendo che
l'organo rappresentativo, il consiglio dei delegati, sia composto per 2/3
da membri eletti da tutti i consorziati e dagli imprenditori agricoli
p~ganti il contributo consortile, e per 1/3 da membri nominati dall'ente
delegato esercente le funzioni di vigilanza e tutela sul Consorzio.

A norma dell'articolo 10 della citata legge i proprietari dei beni
immobili agricoli ed extra~agricoli contribuiscono alle spese di esecu-
zione, esercizio e manutenzione delle opere di competenza regionale a
norma del decreto 13 febbraio 1953, n. 215, e della legge 25 luglio
1952, n. 991, e successive modificazioni.

Ne consegue che i cittadini estensori dell'istanza al comune di
Firenze, per una sollecita definizione dei loro problemi, avrebbero
dovuto rivolgersi agli organi del Consorzio di cui sono soci e nel quale
sono rappresentati da una maggioranza di 2/3.

Il Ministro senza portafoglio
per le riforme istituzionali e gli affari regionali

MARTINAZZOLI

(20 dicembre 1991)

TRIPODI, LIBERT1NI, DIONISI. ~ Ai Ministri dei trasporti e del
lavoro e della previdenza sociale. ~ Premesso:

che il Centro regionale di' formazione professionale (ex CIAPI) di
Catona (Reggio Calabria) con il sostegno dell'assessorato regionale alla
formazione professionale ha organizzato corsi di formazione per specia~
lizzazioni ferroviarie attraverso la ripartizione delle seguenti specializ-
zazioni:

a) 4 corsi per 84 posti di aggiustatore meccanico (lavorazione
a freddo del ferro);

b) 1 corso per 14 posti di lamierista pannellista (lavorazione a
freddo di lamiere, tubi e profilati);

c) 1 corso per 14 posti di saldatore (lavorazione a caldo);
d) 2 corsi per 26 posti di tornitore fresatore (operatore mac~

chine utensili);
e) 4 corsi per 62 posti di elettromeccanico (elettrico);
che circolano voci secondo le quali i corsi di formazione

avrebbero come finalità l'assunzione del personale formato professio~
nalmente presso le Officine grandi riparazioni dell'ente Ferrovie dello
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Stato di Saline (Reggio Calabria), che da molti anni avrebbe dovuto
occupare un migliaio di lavoratori,

gli interroganti chiedono di sapere:
se corrisponda a verità che i corsi di formazione per specializza-

zioni ferroviarie sono finalizzati all'assunzione presso le Officine grandi
riparazioni delle Ferrovie dello Stato di Saline;

se i posti messi in concorso corrispondano alla necessità delle
suddette Officine grandi riparazioni delle Ferrovie dello Stato;

se tali corsi siano organizzati sulla base di un preventivo accordo
con l'ente Ferrovie dello Stato ed in caso di conferma i termini
dell'accordo;

se non ritengano che tra le prove per la selezione debbano essere
incluse anche quelle pratiche;

quale sia la composizione delle commissioni esaminatrici.
(4-06634)

(3 luglio 1991)

RISPOSTA.~ Si risponde anche a nome del Ministro del lavoro e
della previdenza sociale. Per quanto concerne l'organizzazione dei corsi
oggetto della interrogazione l'ente Ferrovie dello Stato riferisce che, a
seguito di accordi con le organizzazioni sindacali e sulla base di carenze
organiche rilevate nel compartimento di Reggio Calabria ed in partico-
lare presso l'Officina grandi riparazioni di Saline Joniche, ha incaricato
il centro regionale di formazione professionale (ex CIAPI) di Catona
(Reggio Calabria) di effettuare dei corsi di qualificazione professionale
ad operaio finalizzati alla assunzione presso la predetta officina di 200
unità lavorative, indicando altresì la ripartizione dei rami di specializ-
zazione ed i contenuti di tipo professionale dei corsi stessi la cui durata
sarà di circa 800 ore.

Per quanto attiene alle prove di selezione per l'ammissione ai corsi
l'ente Ferrovie dello Stato non ha ritenuto opportuno includere anche
prove pratiche in quanto i candidati sono già operai specializzati che
provengono da centri regionali di formazione professionale o da istituti
di Stato.

L'ente Ferrovie dello Stato fa presente che i 200 posti messi a
concorso corrispondono a quanto stimato necessario per l'attivazione
dell'officina in parola, tenuto anche conto sia del personale già ope-
rante nell'interno della stessa, sia degli apporti previsti di personale
esperto da altri impianti ferroviari.

Per quanto concerne infine le commissioni esaminatrici l'ente
informa che la selezione verrà realizzata esclusivamente da una società
privata su incarico del centro regionale di formazione professionale.

Il Ministro dei trasporti
BERNINI

(19 dicembre 1991)


